

人生讃歌

給料日



檜山 博

しあつたが、もちろんそんなことがあるわけがなかつた。

当時ぼくの会社の給料は一ヶ月に四回に分けて現金を手渡された。ぼくは手取りで二万円くらいだったので、それをその月の五日に千円ほど、十五日に千五百円ほど、二十八日に六千円、三十一日に千五百円くらい支給された。どうして四回にも分けるのか、会社のおカネのやりくりが大変なのか、まったくわからなかつたが、ぼくは使い方に苦労した。街の食堂で食べるカレーライスが六十円だった。二十八日にもらう六千円は、そつくり下宿代を払てなくなつた。

あと三回でもらう四千円で、欲しい本を買って大学の通信教育費を払い、路面電車の定期券代を払うと、ほとんど残らなかつた。会社での昼食代はツケにし、着る下着も買えなかつた。靴下は「足しかないのを洗わないで毎日かわるがわる履くため、やがて足の汗と脂で固まり、脱ぐと履いていたときの足の形そのまま立体的に立つのであつた。

それでも給料日には、気持ちが浮き立つた。飲み屋へ行くことである。ツケのある二軒の居酒屋へ支払いに行き、もし千円のツケがあれば三百円だけ払い、その日もまたツケでたぶり飲んでくるのである。楽しかつた。酒場の店主もツケがきれいになるのをいやがつたし、ぼくもツケがあるのが自慢だつた。したがつてツケがきれいになることはないのであつた。

ともあれ会社勤めでは給料日が一番うれしかつた。ぼくが

二十一歳ころはまだ給料は現金支給で、上司から部員めいめいにおカネの入つた紙袋を手渡されるのである。ま、安月給のぼくは袋に入つてくる額の少なさはわかつていて、その使いみちも決まつているのに給料日が待ち遠しかつた。給料袋の封を切るときの何とも言えない独特の期待感がたまらなかつた。思つてはいるより多く入つてはいるかもしない、という希望も少

★

ところが、あるときから給料が二十五日にまとめて一回で支給されるようになり、ぼくは困つた。今まで常におカネがなくて閉口しているとき月に四回、小ゼニでも入つてきて助かつたが、一回支給では次の給料までが長く、非常に苦しいのであつた。

二十五日の給料日には会社へたくさん女性がきた。酒場のツケの集金だった。和服の人、普段着に前掛けの人、化粧を

してない人、髪を引つ詰めにした人と、彼女たちの店でとは違う姿や素顔を見ることができて、ぼくは面白かった。たまに赤ん坊を背負つてくる女性もいた。彼女たちはみな会社の守衛と顔なじみで、玄関で軽く会釈するだけで社内へ入つてきた。われわれが給料袋を手にする午後四時、社内の廊下に女性の列ができたのだった。酒場と職場の境いめがなかつた。

ぼくの職場でも彼女らを迎える態勢をととのえていた。ぼくがツケている店の二人もくるので、更衣室か屋上へ逃げる用意をしていた。集金にくる一人のトモコさんはぼくが流しのギター弾きに歌つてもらうおカネがないとき、百円を二回貸し



挿絵/中江潤一

でもらったママで、彼女には次の店へ飲みに行くおカネまで借りたこともあるのだった。しかし今日、払うおカネがないので姿をくらまそうと思っていたのだ。ところが職場の先輩がぼくの手に小さい茶封筒を押しつけ「トモコが来たら、これで勘弁してくれ渡してくれ」と言って、どこかへ行ってしまった。それを見た別の先輩が、やはりぼくに少しだけの払いをあずけていなくなつた。それでぼくは逃げる機会を失い、間もなく現れたトモコさんに二人の先輩のツケを渡したあと、仕方なくぼくも自分のツケを少し払うはめになつたのだった。ぼくはとんだ災難だった。トモコさんは「コツと笑い」お手洗い混んでるでしょうね。みんなによろしく」と言つて去つて行った。こうして給料日の職場は、たくさんの女性でにぎわつて華麗な雰囲気であつた。瞬、ここは酒場か、と思うほどなごやかな光景であった。

★

あるとき突然、給料が現金支給でなく、銀行振り込みになつて仰天した。給料袋には紙片が一枚入つているだけだった。初めてその薄っぺらい紙袋を手にしたとき、ぼくは体の底に氣だるい喪失感をおぼえた。なんと言おうか、働いたのに報酬をもらえなかつたような、殺風景な気分が一瞬、体の中を通り抜けた。勤めてから、たぶん五百回くらいも現金が入つた紙袋を手にしてきた反動の気持ちに違ひなかつた。衝撃だった。

だが、二ヶ月たつと給料日に紙切れ一枚もらうことに慣れ、長いこと続いた給料日の高揚と感動が消滅していた。ぼくの、この順応のよさが情けない。なによりも給料日に現金が出なくなつてから、酒場の女性が列をなしてこなくなったのが一番さびしかつた。たしかに、あそこには庶民の文化と人生があつた。●